
維港臨時禁飛 航拍止步
警最高級保安措施迎主席 盡量減低對市民影響

香港文匯報訊（記者 文森）律政司司長袁國強
昨日出席灣仔區「共慶回歸顯關懷」家訪活動，
探訪區內長者及基層家庭，了解他們的生活情況
和需要。袁國強強調，家訪活動的意義，不僅是
向受訪人士或家庭送上一份禮物包，更重要的是
參與單位能夠透過家訪，進一步了解他們的需
要，然後在各自的崗位繼續跟進及提供適當支
援，發揮「同心創前路 掌握新機遇」的精神。
袁國強在出席感謝狀頒授儀式時致辭表示，今
年是香港回歸祖國和香港特別行政區成立20周
年，是香港歷史的重要里程碑。過去20年，香港
成功落實「一國兩制」，並在各方面取得佳績，
相信只要大家繼續同心同德、群策群力，必定能

夠駕馭挑戰，把握機遇。
他表示，「共慶回歸顯關懷」計劃是其中一項

主要的慶祝活動，由民政事務總署統籌，並透過
18區的非政府機構推行，目的是讓弱勢社群一同
參與回歸祖國20周年這個重要時刻，感受社會各
界的關懷。家訪活動是「共慶回歸顯關懷」計劃
的重要一環，藉着探訪弱勢家庭，為他們送上溫
暖，締建更和諧、共融的社會。

推動共融 傳遞關愛
袁國強指出，灣仔是多元文化薈萃的社區，居
住人口達18萬，當中匯聚了不同國籍、宗教及文
化背景的人士，非華裔人士佔全區人口20%，長

者人口亦較其他地區為多。因此，家訪活動對灣
仔區別具意義，能夠推動社區共融及向弱勢社群
傳遞關懷。
他續說，灣仔區社福機構及地區團體已積極動

員義工探訪區內的獨居長者、雙老家庭和有需要
家庭，並再次向支持今次活動的社福機構、地區
團體及義工表示感謝。

袁國強訪灣仔家庭送暖

香港文匯報訊（記者 文森）候
任勞工及福利局局長羅致光（見
圖）是新班子中，惟一一位來自
政府以外的成員。他昨日在一個
電台節目上被問到，能否改善政
府與非建制派的關係時坦言，不
會以此為目標，他主要的工作範
圍是勞工，與界別人士交流亦不
會局限其政治背景。他認為，從
香港整體氣氛而言，各方能團結
一致便最好，如果單單將香港分
為建制派及非建制派，會令香港
變得分裂，要想方法團結香港大
多數。
至於特區政府拍板的取消強

積金對沖方案未獲勞資雙方支
持，羅致光指出，現屆政府經過
充足諮詢，若議而不決並非好
事，「換屆前決定方向，由下屆
政府接手是很合理。」他估計，
現時的方案原封不動獲立法會通
過的機會不大，認為下屆政府應
完善方案。不過他強調，現屆政
府已嘗試平衡多方利益，促請各

方互諒互讓。
他表示，上任後會向不同團
體了解意見，視乎勞資雙方的討
論，有需要時再作改動，強積金
議題在他的日程中排行較高位
置，有信心在任內取消對沖。他
強調，從長遠的退休保障來看，
必須取消對沖，但認同政府可加
強參與，或可考慮加強對僱主的
資助。

京官見港官即「干預」？

律政司長：不見面才不正常
羅致光料任內可撤對沖

高永文重操故業 七一後懸壺

香港文匯報訊（記者 文森、陳庭佳）國務
院港澳辦主任王光亞日前與新一屆特區政府
主要官員進行任職談話。律政司司長袁國強
昨日強調，中央與特區官員的交流、溝通不
應該與所謂「干預」畫上等號，並指如果完
全不見面、完全沒有交流反而是不正常。候
任勞工及福利局局長羅致光認為，近距離交
流意見有利互相認識，外界應以平常心看
待。
袁國強昨日出席活動後指，特區政府官員與
包括中央官員的內地官員有交流是很正常的，
若兩地官員完全不見面、完全沒有交流反而是

不正常，並強調兩地官員的交流、溝通不可以
亦不應該與「干預香港事務」畫上等號。他重
申，中央官員絕對尊重香港的高度自治。

羅致光：利互相認識
羅致光昨日出席電台節目時承認，自己獲任

命前曾與王光亞會面。他認為，國務院港澳辦
官員及香港特區候任官員的交流是正常的，並
非代表中央「干預」，應以平常心看待，又指
兩地官員在新一屆特區政府開屆前接觸是好
事，近距離交流意見有利互相認識，比起依靠
報告和傳媒更加直接，如果日後有更多接觸是

好事。

梁愛詩：助日後溝通
香港基本法委員會副主任梁愛詩認為，不能

單純因中央官員與特區政府官員會面，就說這
代表中央「干預香港事務」。她強調，特區政
府主要官員是由中央政府委任，中央要知道獲
委任者的看法，而人與人之間要互相了解，日
後處理問題時才能容易溝通。
被問到做法會否予人中央官員「治港」的觀

感，她直言不應該談觀感，而應該談事實，只
要按香港基本法辦事就不會有衝突。

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）今年是香港回歸
祖國20周年，香港研究協會早前進行的民調發
現，港人普遍滿意「一國兩制」的落實情況，共
四成半受訪者感到「非常滿意」及「比較滿
意」，逾半人認同香港在國家發展中佔重要地
位，並認為中央政府重視香港整體發展。
香港研究協會於本月15日至21日，以電話成功

訪問了1,244名18歲或以上市民，了解他們對香
港回歸20周年的意見，調查結果昨日發表。結果
顯示，有27%受訪者對「一國兩制」、「港人治
港」、高度自治自回歸以來在香港的落實情況表

示「非常滿意」，18%表示「比較滿意」，表示
「一般」者佔17%，而對此「完全不滿意」及
「不太滿意」者共佔35%。

逾半認同發展地位重要
同時，有52%人認為香港在國家發展中的地

位「非常重要」及「比較重要」，認為中央
「非常重視」及「比較重視」香港整體發展者
同樣共佔52%。不過，被問到對香港及國家未
來5年整體發展的信心，僅有26%人對香港有
「很大信心」及「較大信心」，遠低於對國家

有信心的49%。
對於香港回歸50年後的前途，63%人希望維持
「一國兩制」，17%人認為應實行「一國一
制」，稱要「自治獨立」者僅佔9%。
協會認為，調查結果顯示較多市民滿意「一國

兩制」的落實情況，大多數市民希望回歸50年
後香港仍然繼續維持「一國兩制」，但市民對香
港自回歸以來的整體發展未感滿意，及對香港未
來5年整體發展的信心不足，相信與近年政治爭
拗頻繁、內耗不斷、社會兩極化有關，希望新一
屆特區政府積極提升管治及施政能力，凝聚社會
共識，致力發展經濟、改善民生與推進民主，從
而強化市民對「一國兩制」及對政府管治的信
心。

香港文匯報訊（記者 甘
瑜）現屆特區政府班子任期即將
屆滿，食物及衛生局局長高永
文、環境局副局長陸恭蕙和行政
長官辦公室新聞統籌專員馮煒光
已計劃好出路並作出申請。高永
文就打算由7月1日起成為自僱
人士，做私人執業醫生；陸恭蕙
則擬於7月17日到科技大學做兼
任教授；馮煒光將會於7月1日
起，開設公關顧問公司，並兼任
報紙專欄作家。相關委員會已就
三人申請提交意見，設下前提，
而政府已批准馮煒光離職後的工
作申請。

陸恭蕙做教授 馮煒光開公司
前任行政長官及政治委任官

員離職後工作諮詢委員會昨日
表示，已就3人離職後擬擔任的

工作給予意見。就兩名政治委
任官員高永文及陸恭蕙的計
劃，委員會認為，兩人在遵循
委員會所建議若干規限的前提
下，包括不可參與有關政府或
相關部門事宜的游說工作，或
競投相關部門合約等，認為兩
人離職後擬擔任的工作不會構
成任何潛在的利益衝突，亦不
預期會引起負面公眾反應或公
眾觀感。
至於特別委任人員馮煒光，

委員會亦建議他在從事有關工
作時要遵守若干規限，包括不
可在文章內「包含他作為新聞
統籌專員期間任何相關而可能
會令政府尷尬的內容」等。
政府已基於委員會的建議前

提下，批准他的離職後工作申
請。

香港文匯報訊（記者
文森）「七一遊行」的遊
行路線與在維園舉行的科
技展入口重疊，科技展主
辦方認為警方的有關安排
並不妥當，恐引發衝突。
港島南區行動部高級警司
謝國偉昨日解釋，如此安
排能最大限度減低周邊地
區擁堵。在這重疊地點，
警方會因應需要採取潮水
式輪流放行，相信不會引
發雙方衝突。
「七一遊行」獲安排在

科技展展館對面的中心球
場集合，下午穿過維園中
間通道，經興發街出口上
高士威道。警方昨日在
facebook上載短片解釋，
從天后出發的原因是因為
主辦單位稱遊行將有10
萬人參與。警方須安排寬
闊及安全的路線讓遊行順
利進行，而由於高士威道
西行線比銅鑼灣出口的行
人路或車路闊，可讓遊行
隊伍進入人多路窄的銅鑼

灣前有緩衝，所以較為適合。
至於為何不使用維園銅鑼灣方向

出口，警方指糖街及記利佐治街是
進入維園的主要通道，因該處路面
狹窄，當中有花圃及石級，而且以
往會有不同團體在該處設街站，再
加上進入及離開維園的人流同時聚
集，會令遊行人士離開維園速度受
限制，如遇上緊急情況，狹窄而擠
塞的路面亦令救援隊伍難以到達。
就不能在其他地方增設遊行加入

點的原因，警方指如果主辦單位未
能有效控制參與人士中途插隊，會
阻礙由維園出發的人士，令他們不
滿及鼓譟。

因應特區
成立 20 周
年臨近，加

上國家主席習近平將於明天起
訪港三天，警方日前開始在灣
仔架設俗稱「水馬」的充水式
屏障，並於昨日在其 facebook
（面書）專頁上載短片（見
圖）作相關講解。
警方在短片中指，近期世界

各地不時發生車輛衝擊途人的
恐襲，因此「水馬」能保障市
民大眾及重要官員的安全之
餘，亦可確保活動順利舉行，
希望市民諒解有關安排可能帶
來不便。
警方又指，警方在過往不少

大型公眾活動中，都會使用到
「水馬」，指「水馬」可裝上
閘門，能有效控制人和車輛出

入，比「鐵馬」更靈活及安
全。 ■香港文匯報記者 文森

多數港人滿意「一國兩制」落實

香港文匯報訊（記者 殷翔、 莊禮傑）「七一」慶典前

後，國家主席習近平將蒞臨香港視察，警方表示，屆時將

實施最高級別保安措施，包括慶典期間在維港上空設立臨

時禁飛區，及設定比以往更大範圍的保安區，同時會因應

保安需要採取臨時封路措施等。警務處助理處長（行動）

鄭耀武昨日強調，一切以減低對市民影響為主，除非是領

導人接近的地方，否則保安區內只會截查可疑人物，而不

會阻止市民自由通行。由於七一當天會舉行諸多大型活

動，警方相信會令金鐘至銅鑼灣一帶交通十分堵塞，呼籲

市民乘坐公共交通工具前往。
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■袁國強探訪灣仔區家庭。

■警方已在灣仔會展一帶開始架設「水馬」、圍欄等防禦設施。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

■警方昨出動密閉空間搜查隊，在會展新翼和舊翼橋底
的灣仔繞道地盤嚴密搜查。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

■搜查隊穿上裝備執勤。
香港文匯報記者梁祖彝 攝
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警方昨日舉行記者會，公佈對
國家領導人的保安措施，及

七一期間各大型活動的保安安
排。鄭耀武表示，因應維港慶典
需要，民航處於本月29日早上9
時至7月1日下午6時在維港上空
設立臨時禁飛區。
鄭耀武呼籲市民切勿在該處使
用航拍機。因為屆時政府飛行服
務隊會頻繁在維港上空活動，航
拍機會危及航空安全。
在禁飛區內使用航拍機亦違反
法例，可能遭檢控。警方一旦發
現有不明飛行器進入禁飛區，會
視為遭受不明威脅，將採取一切
措施阻止。

大範圍保安區 灣北巴士改道
在警力安排和保安區設定方
面，鄭耀武表示，這次設立的保
安區比過往大，會因應風險評估
隨時浮動，以確保領導人及市民
安全為宗旨。
七一慶典期間保安區包括整個
灣仔北，屆時所有巴士需改道，
外來車輛亦禁止進入。保安區
內，禁止一切示威活動，若市民
有示威要求，會在保安區外設立

示威區。
目前已收到9個團體的示威要
求，警方已在告士打道以北設立
了數個示威區供示威團體使用。
如市民要求向領導人遞交請願信
的話，可以與保安區內警務人員
溝通，由警方安排派代表遞信。
若市民在保安區內示威，警方會
採取果斷行動。

或封青馬橋迎主席車隊
領導人行經的地方會採取臨時封

路措施，但會盡量縮短封路時間以
免影響市民。警方舉例指，如果習
近平車隊經過青馬大橋，會預先封
閉全橋。習近平主席抵達活動場地
前半小時會禁止公眾出入，待對方
進入會場後的合適時機才解封。
由於七一期間大型活動集中，

警方動員充足警力維持秩序，所
有警員取消休假，並召集大量輔
警協助值勤，以保障活動期間全
港的公共秩序。
至於晚上煙花匯演，維港兩岸

均會採取封路措施，兩條煙花躉
船所在海域亦會設立禁航區。水
警會在維港加強檢查，確保觀賞
煙花的船隻有足夠救生設施。


